

A. L'erreur de Wolfe : avoir choisi le terrain en contrebas Le commandant britannique, James Wolfe, forma sa ligne de bataille d'un bout à l'autre des plaines d'Abraham. À cet endroit, ses soldats pouvaient engager une bataille de style européen entre troupes alignées en terrain découvert. Ils ne pouvaient toutefois pas menacer Québec, qui se trouvait au delà d'une colline d'une quinzaine de mètres, appelée les Buttes-à-Neveu.

Sur les Buttes-à-Neveu, n'importe quelle armée pouvait bombarder les murs de Québec ou dominer les plaines d'Abraham. Lorsque les nouvelles du débarquement de Wolfe arrivèrent, Louis-Joseph de Montcalm et son armée occupaient cette colline. Toutefois, vers 10 h, Montcalm abandonna sa position

forte pour attaquer la ligne britannique.

C. Les Français à l'attaque

Lorsque les Français attaquèrent les Britanniques en descendant les collines, les troupes de Montcalm dévièrent vers la gauche et vers la droite, probablement en raison du terrain accidenté. Deux groupes de soldats se dirigèrent vers l'extrémité nord de la ligne des Britanniques; un autre groupe alla vers l'extrémité sud.

D. Les volées de tirs des Britanniques

Les Britanniques tinrent bon. Leur ligne entière tira une série de volées dévastatrices. Ébranlés, les Français battirent en retraite. L'armée de Montcalm avait subi quelque 650 pertes. Les forces de Wolfe comptaient 58 morts et 600 blessés. Les deux généraux furent tués. Québec se rendit cinq jours plus tard.